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最近，张艺谋为他的《三枪拍案惊奇》闹的
动静实在太大，占住电视屏幕，总在你眼前晃，
晃得头晕。我想说几句，并不全关电影，也不关
他个人。

从表情走向肢体是艺术退步
张艺谋在挖掘过去的裹脚布
为了给《三枪》做广告，张艺谋表扬他的演

员，特别是小沈阳。说他们的长处是肢体表演，
比如要表现“恐怖”，一般电影演员是用面部的
心理表情，十几秒钟。而小沈阳他们能用全身
的肢体，摔倒、爬滚、哆嗦、抽搐、歪眉斜眼、屁滚
尿流。十秒的表演可以扩到十分钟。张艺谋自
以为这种表演和导演手法是新的艺术高峰，其
实是掉进了黑洞。张的这段话可以看做是解读
他的电影的钥匙。这几天电视上不断展览《三
枪》的拍摄花絮，张亲自演示怎样踢屁股，要求
像足球射门那样踢，把腿抡圆。一次不行，两
次，直踢了七次。于是银幕上就满是横飞的肢
体、鼻涕眼泪的脸、忽斜忽圆的眼、黑白的阴阳
头、变形的胳膊腿……

从表情走向肢体动作，这是进步吗？是退
步。二人转作为一种底层民间艺术，原来的缺
点有二。一是粗了一些，主要是动作的夸张粗
野。二是脏了一些，互相调骂的太多，行话叫

“脏口”。约 20年前，我曾专门到吉林，在一个
地下表演厅看了一台原始的二人转，要硬着头
皮看。赵本山的功劳正是对这两方面进行了改
革，救活了二人转，加进了审美。张艺谋不吸收
现在的阳光，反而去挖掘过去的裹脚布。张也
曾有过好作品，如《秋菊打官司》《一个不能少》
等，记得他当时说过一句话：自己叙述的功力不
够，拍《秋菊》是为补课。新闻和电影本来是不
搭界的，但我当时很为他的这种艺术追求所感

动，就到处给青年记者讲，写新闻也要学张艺谋

这种苦练叙述的基本功。可惜，我们认真学了，

他却浅尝辄止。再一细想，他恐怕始终也没有

走出“肢体热”的怪圈。他后来热心搞大型的

《印象》，动辄百人、千人，真山水，声、光、电，那

就是一种多人运动的大肢体戏。记得在桂林看

《刘三姐印象》，气势虽大，但怎么也找不回当年

歌剧和影片的美感，而现场倒是催生出了一个

怪产业：卖望远镜。观者都传，远处船上的女演

员是裸体。不管怎么样，一个劲地在肢体上做

文章，恐怕不是艺术的出路。前几年，作家中曾

出现过所谓身体写作的美女作家，网上有木子

美、芙蓉姐姐之类，虽有点噱头，但并没有什么

大成。张艺谋不会走这么远，但也难说，因为

《三枪》炒作的关键词是票房！为了票房价值什

么不敢牺牲？况且，玩庸俗本身也会上瘾，就像

吸毒、赌博一样。

艺术的方向和本质不是搞笑
代表人物不能以搞笑为旗为业
张艺谋说拍这个戏是为搞笑。搞笑是艺术

吗？就算是，也是艺术的一块皮毛。说到底，艺
术要给人以美感。人除了物质需求之外，其精
神文化需求有 6个档次，由低到高分别是：刺
激、休闲、信息、知识、思想、审美。搞笑属于刺

激这一档，是最低档。刺激是一个巨大的精神

需求黑洞，它甚至超过了其他5个档次，因为人

由动物变来，有原始性、粗野性。如果不加限

制，刺激性的精神产品就有无边的可怕的市场。
在《三枪》的宣传推介中，出品人居然在电

视上大声喊，不管评价多么不同，只要有人看，
能卖钱就行。我们关于精神产品的管理不是一
直坚持“两个效果”的标准吗？即市场效果和社
会效果。现在怎么自打嘴巴了？这时就不讲政
治了？如果要更刺激、更赚钱、更市场一点，把赌

场和妓院也开放了岂不痛快？作为一种艺术方

向，总这样搞笑下去，这个民族还有什么希望？

如果当初我们的唐诗、宋词、元曲也这样一路搞

笑过来，现在我们的文化会是什么样子？不是说

艺术不能搞笑，但艺术的方向和本质不是搞笑，

尤其它的代表人物不能以搞笑为旗、为业。我们

所有的作家、音乐家、画家、演员、导演等艺术家，

都应该有一双慈祥的手，为社会、为观众慈航普

度，而不是玩弄和亵渎他们。艺术家啊，看看你

的手，是慈祥的？无力的？抑或是罪恶的？

一个有修养的艺术家惜名如金，珍惜自己

的艺术生命，绝不推出水准线以下的作品。所

以我们一向把为社会做出贡献的文化人与救亡

图存的民族英雄一样看待，如鲁迅、老舍、巴金

等。现在，社会捧红了一个大导演，他却不知自

爱，对自己不负责，对演员不负责，对观众不负
责，怎能叫人不伤心。 梁衡

最近，张艺谋新作《三枪拍案
惊奇》正在热映，各界褒贬不一，
著名作家梁衡在其博客中撰文

《肢体导演张艺谋》，直言《三枪拍
案惊奇》“肢体横飞”是艺术退步，
艺术的方向和本质不该是搞笑，
尤其它的代表人物不能以搞笑为
旗、为业。
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